



MEDICINA HUMANA.
Campus San Cristóbal De Las Casas.

Investigación Epidemiológica Avanzada
Ensayo

Características y objetivos de la Epidemiología
Social

DR. Manuel Eduardo Gómez López

Judith Anahí Díaz Gómez
4° Semestre I° Parcial

San Cristóbal de las Casas a 17 de marzo del 2023.

La epidemiología social es la rama de la epidemiología que estudia la distribución social y los determinantes sociales de los estados de salud. Tiene la vocación de proporcionar información útil sobre qué políticas públicas aumentan o disminuyen las desigualdades en la salud. Es el polo opuesto de la epidemiología dominante, ya que opera con factores de riesgo individuales, toma en cuenta las variables sociales (clase social, ingresos, educación, etnia, país de origen, etc.).

La epidemiología social está centrada fundamentalmente en los estudios sobre desigualdades sociales en salud, sobre todo a partir de la comparación de la distribución de indicadores, como salud percibida, mortalidad, prevalencia de factores de riesgo individuales de enfermedades crónicas o tumores, o prevalencia de enfermedades mentales, con la distribución de indicadores de posición socioeconómica e incluso con los diferentes contextos sociopolíticos.

Dentro de la epidemiología social se desarrollan estudios relacionados con enfermedades en contexto de pobreza, hacinamiento y condiciones laborales insalubres.

Las condiciones sociales en la salud, en especial las transformaciones sociales, el status social y los cambios de vida; hacen que las enfermedades cambien, avancen, y evolucionen.

Algunos de estos aspectos son:

Desorganización social, el rompimiento de los lazos familiares, la migración, la discriminación, la pobreza y la poca protección en el trabajo.

La preocupación principal de la epidemiología social es el estudio de como la sociedad y las diferentes formas de organización social influyen la salud y el bienestar de los individuos y las poblaciones. Se preocupa por cómo hacer llegar los servicios a toda la población.

La epidemiología social investiga explícitamente los factores sociales de la distribución entre las poblaciones de la salud, las enfermedades y el bienestar.

El estudio de las condiciones sociales y de cómo éstas influyen y determinan la situación sanitaria de las poblaciones ha sido siempre un tema de interés y relevancia para la salud pública en general. En años recientes ha nacido un vínculo más fuerte entre la epidemiología y las ciencias sociales, estimulado por la necesidad de reconocer y documentar el amplio espectro de los determinantes de la salud, desde el nivel micro en que operan los factores biológicos individuales hasta los niveles macro que expresan las condiciones sociales en que viven las poblaciones, dando nacimiento a la llamada “epidemiología social”.

La preocupación principal de la epidemiología social es el estudio de cómo la sociedad y las diferentes formas de organización social influyen la salud y el bienestar de los individuos y las poblaciones. En particular, estudia la frecuencia, la distribución y los determinantes sociales de los estados de salud en la población. De esta forma, la epidemiología social va más allá del análisis de factores de riesgo individuales e incluye el estudio del contexto social en el cual se produce el fenómeno salud-enfermedad.

Para explicar los caminos entre la exposición a características sociales del ambiente y sus efectos en la salud colectiva, la epidemiología social enriquece el enfoque epidemiológico tradicional con conceptos y técnicas provenientes de disciplinas sociales como la economía, la sociología, la demografía y aún la biología, lo que también implica un verdadero desafío metodológico. El uso creciente de métodos de análisis multinivel en diseños ecológicos, el control de la falacia ecológica y el empleo de nuevas aplicaciones de herramientas y técnicas conocidas son ejemplos de este desarrollo.

Una preocupación constante y vigente en el paisaje sanitario mundial es la presencia de desigualdades -particularmente desigualdades sociales- en salud.

La epidemiología social permite incorporar en el enfoque etiológico tradicional de la salud pública la experiencia social de las poblaciones y por lo tanto permite un mejor entendimiento de cómo, dónde y por qué las desigualdades afectan la salud. En tal

sentido, la epidemiología social puede aportar significativamente al proceso de gestión sanitaria y la reducción de las inequidades en salud.

BIBLIOGRAFIA

- (S/f). Paho.org. Recuperado el 17 de marzo de 2023, de https://www3.paho.org/Spanish/SHA/be_v23n1episocial.htm#:~:text=La%20epidemiolog%C3%ADa%20social%20permite%20incorporar,las%20desigualdades%20afectan%20la%20salud.
- Segura Del Pozo, J. (2006). Epidemiología de campo y epidemiología social. *Gaceta sanitaria*, 20(2), 153–158. <https://doi.org/10.1157/13087328>